
期盼北京冬奥会和更多中国滑雪客

□本报记者 段西元
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日本足球？ 我们短时间学不了
副刊

为青少年读者打造“立体”党史学习教育平台

这个国际比赛周， 世预赛亚
洲区仅进行了两场比赛， 其中一
场日本队在客场14∶0大胜蒙古。

这个离奇比分， 并不是日本
国字号球队近期唯一的闪亮点，
日本国奥队在友谊赛中3 ∶0大胜
全主力出战的阿根廷国奥队， 看
来他们要拿奥运会金牌的誓言不
是胡说八道； 日本国家队在上周
友谊赛中 3 ∶0轻取宿敌韩国队 ，
日本队整场都在 “遛” 对手， 甚
至感觉韩日不是一个档次的球
队。 国字号层面连连大胜， 日本
联赛也要迈向新的台阶， 日本足
球也要建立一个 “超级联赛 ”，
预计10-14支球队参加， 不限制
外援。 不限制外援， 会不会让日
本本土球员受到压制？ 现在还不
好说。 但有一点可以肯定， 日本
本土球员的资源非常充沛， 他们

在欧洲踢球的球员， 完全可以组
成2-3支高水平国家队。 也许是
看到这两年日本国内本土球员发
展有些迟滞， 日本足球想要在桶
里放几条 “鲶鱼”， 打破这些国
内本土的安逸感。 依据其规模和
吸引力， 重组后的日本联赛很有
可能成为亚洲第一联赛。

日本足球不断发展， 我们除
了吃掉一只又一只 “酸柠檬 ”，
还能做些什么呢？ 估计又有人会
说， 我们应该学习日本足球。 这
真的学不来！ 我们总是想 “抄近
道 ”， 却忽略了最基础的建设 。
日本足球能有今天的成就， 不是
一朝一夕完成的， 即便是 “聚沙
成塔”， 你也得去 “挖沙子” 啊。
日本足球在青训、 联赛这些基础
建设方面， 几十年来都有着明确
的计划和发展方向， 国字号球队

更像是 “金字塔尖”， 当他们的
基础很扎实、 很牢靠的时候， 一
切就都会变得 “容易”。 想想看，
我们的青训和联赛是什么样子，

青训的人才越练越少， 联赛靠金
元辉煌了几年， 而现在面临的却
是濒临 “崩塌” 的现状。 中国足
球归化了几名巴西球员， 日本足

球也归化过巴西球员， 可他们那
是二十几年前的事情。 我们的职
业化几乎和日本同步开始， 只是
晚了两三年， 但现在的发展结果
却是 “天壤之别”， 我们还要回
过头来走日本足球 “混沌初期”
时的道路， 我们这个 “折返跑”
也太剧烈了吧？

中国足球有中国足球的实际
情况， 博采众家之长是对的， 但
必须要适合中国足球自身的状
况。 过去二十多年这种 “东一榔
头西一棒子” 的局面必须尽快结
束了。 如果说日本足球有什么值
得我们学习的， 就是狠抓基础，
把青训搞上去 ， 把联赛稳定下
来。 不要指望靠几个归化球员就
可以击败亚洲诸强了， 这帮人做
不到， 慢慢搞好基础建设， 也许
过十年左右还能看到希望。

本报讯 （记者 周美玉 ） 昨
天， 《梦想启航： 中国共产党创
立的故事》 新书发布会暨VR融
媒党建云课堂体验活动在2021北
京图书订货会上举行。 该书首次
尝试将图书 、 党史教育与现代
VR融媒技术有机融合 ， 打造
“立体” 党史学习教育平台， 让
青少年读者获得富有感染力、 震
撼力的沉浸式红色剧场体验。

发布会上， 作者陈向阳以虚
拟直播红色故事会的形式， 讲述
了书中所涉及的中共一大、 八一
南昌起义、 井冈山会师3个精彩
的党史故事片段， 最后通过融媒
体技术手段 ， 让观众现场感受
VR设备带来的沉浸式体验。

据了解， 陈向阳是中国国家
博物馆大型主题展览 《复兴之
路》 《复兴之路新时代》 的策展
专家。 全书近10万字， 作者专门
调取了大量弥足珍贵的图文资料
和美术作品 ， 通过 “暗夜寻路
人” “红色的起点” “南湖启梦

想” “革命涌新潮” “井冈起风
雪” 五个章节， 讲述了中国共产
党创立前后， 中国革命志士苦苦
求索中华自立自强的艰难历程。
“该书有助于帮助青少年读者构
建中国共产党成立前后那段梦想
启航年代的整体概念， 使他们从

小接受懂党、 爱党的主题教育，
树立坚持中国共产党的领导， 坚
持中国特色社会主义道路的信
心， 继续和发扬党的光荣传统和
优良作风， 争做国家有用的优秀
人才。” 陈向阳说。

本报记者 彭程 摄

新书《梦想启航：中国共产党创立的故事》发布

本报讯 张艺谋首度执导的
谍战大片 《悬崖之上》 将于4月
30日全国公映， 影片由于和伟、
张译 、 秦海璐 、 朱亚文 、 刘浩
存、 倪大红、 李乃文领衔主演。

电影 《悬崖之上》 改编自全
勇先原创故事。 作为张艺谋待映
的三部商业大片中第一部上映影
片， 《悬崖之上》 定档一经公布
便引发广泛热议。 作为影片最大
看点之一， 导演张艺谋首度挑战
谍战题材， 如何打造不一样的谍
战大片引发观众好奇。 谈及此次
拍摄， 张艺谋表示： “我希望在
这样一部电影里拍出特别感。 拍
摄前我们特地考察了很多地方的
冰雪场景， 因为拍摄会涉及大量
这样的场景， 在实景中完成的冰
雪感造不了假。 同时在视觉的基
础上， 也会希望故事性更突出，
故事是要始终在视觉之上的。”

“共产党的特工， 一直秘密
潜伏在特务科！” 电影 《悬崖之

上》 最新曝光的 “十面埋伏” 版
预告片以敌方视角为切入， 倪大
红饰演的高科长目露寒光， 精密
部署致命陷阱 ， 一句 “宁可错
杀， 不可放过” 道出风声鹤唳全
城狙杀的压迫感。 “抓内鬼” 与
“秘密行动 ” 交织的冰城谜局 ，
为观众带来紧张刺激感的同时，
更展现了敌我难辨的扑朔迷离。

预告中众演员以不同姿态出
场 ， 呈现雪掩杀机下的群像对
决。这其中有为信仰奔走的坚定、
甘愿牺牲的勇敢、 保全自我的叛
变等，正邪两方阵营斗智交锋，在
敌我难辨相互猜忌的过程中，其
背后的人性博弈也逐渐浮显，这
也是导演张艺谋在谍战背后想要
探讨的核心主题。 （艾文）

张艺谋首部谍战片《悬崖之上》将映

3月底的芬兰还有积雪没有
融化。 漫长的雪季让这个国家成
为开展雪上运动的理想之地， 甚
至学校每年3月前后还有专门的
滑雪假， 因此对芬兰人来说， 滑
雪就好像生活必需品。

哈里·林德福什是芬兰雪场
协会的董事总经理， 他所在的机
构扮演着芬兰大大小小滑雪度假
村、 滑雪场地和滑雪学校 “代言
人” 的角色。 作为冰雪产业的圈
内人， 他对即将举行的北京冬奥
会和雪上运动怎么看？

有机会要去北京看冬奥

哈里曾经多次到中国参观考
察 ， 2018年他去过崇礼的滑雪
场， 对那里留下深刻印象： “一
个字， 好！” 崇礼是2022年北京
冬奥会雪上项目举办地之一， 也
被认为是中国目前发展冰雪产业
条件最好的区域之一， 云顶、 太
舞、 万龙、 富龙四家雪场连续两
年入围 “中国滑雪场十强”。 哈
里说 ， 中国雪场普遍基础设施
好， 配备崭新的雪场缆车， 雪道
质量也过硬。 “人好， 场地好，
食物也好， 是一次难忘的旅行。”

对于还有不到一年就将举行
的北京冬奥会， 哈里充满期待，
他说希望北京冬奥会快点来， 好
能尽早欣赏到精彩比赛， 因为这
将是又一次世界顶级运动员的大
聚会。 在哈里看来， 安全是北京
冬奥会他最关注的方面之一， 其
中既包括疫情安全， 让运动员可
以放心比赛， 让观众可以安心观
赛， 也包括雪场安全， 确保雪的
质量。面对疫情，北京冬奥会可以
说是史上筹办难度最大的冬奥会
之一，不仅要组织赛事，还要防控
疫情。据了解，为保障冬奥会顺利
进行， 北京冬奥组委专门成立了
国际和国内疫情防控工作组。

“希望北京冬奥会一切顺
利。” 哈里说， “如果有机会肯
定去现场看比赛， 不过即便只能
在电视机前， 我也会密切关注赛
事进展。”

希望中国人都爱上滑雪

从国际奥委会宣布2022年冬

奥会的举办城市是北京那一刻开
始， 中国人对冰雪运动的热情就
日益强烈。 随着赛事日益临近，
关注、 参与冰雪运动的人越来越
多， 冰雪运动在中国的热度直线
上升。

“希望中国人都能爱上滑
雪。” 哈里说， 他的眼中， 滑雪
是快乐的享受， 是一件可以和朋
友、 家人一起从事的兴趣爱好，
不仅有运动元素， 有速度感的刺
激， 还能欣赏沿途风景、 呼吸新
鲜空气。

哈里认为， 延续中国的冰雪
运动热关键要从娃娃抓起， 还要
在推广上下功夫。

“在我所在的协会中， 我们
设计了一只兔子玩偶的形象， 所
有滑雪场地在给孩子们授课的时
候都会使用， 他们去哪里滑雪都
能看到。” 哈里说， 通过玩偶陪
伴孩子们一起学习， 可以起到增
强学习效果的作用。

在他展示的视频中， 记者看
到一只头戴滑雪镜、 身穿蓝色马
甲、 围着红色围巾、 全身上下白
绒绒的兔子， 由工作人员扮演，
兔子的大小不同， 不变的是兔子
玩偶上呆萌的表情。

哈里说， 对于初学者来说，
教练是带领他们入门的人， 作用
尤为重要。 不过， 他认为， 相比
训练技术， 激发兴趣更关键， 因
为兴趣才能让这项运动走得更长
远。 “是不是能让学员脸上挂上
大大的微笑， 是我们评价教练员
最重要的标准。”

哈里所在协会的重要工作内
容之一正是展示滑雪给人带来的
乐趣和美的享受， 他们经营着芬
兰目前最大的一家滑雪网站。 哈
里说， 这些工作都是在传递一种
信息 ， 滑雪并非一项单纯的运
动， 不是只有高手能参与， 所有
人都可以享受雪上运动的快乐，
从而帮助冰雪运动的普及。

对于今后芬兰和中国在冰雪
领域的合作， 他认为， 有关雪上
运动爱好者特别是初学者的课程
设计和教练培训是最具潜力的一
块。 哈里说： “希望疫情能够早
些过去， 我能够再去中国滑雪，
也希望有更多中国游客来芬兰滑
雪！” 据新华社

———专访芬兰雪场协会董事总经理哈里·林德福什


